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Agnes Springorum 

1542 – 1568 

 

Agnes Springorum gründete als junge und unverheiratete Frau eine Stiftung in Bochum. Am  

14. Januar 1568 erschienen die Geschwister Gerrit und Agnes Springorum vor dem Bürgermeister und 

Rat von Bochum, um ihre Verhältnisse zu ordnen und einen gegenseitigen Erbvertrag aufzusetzen.  

Die Vorahnung des plötzlichen Todes sollte sich noch im gleichen Jahr bewahrheiten:  

Am 6. September 1568 machte die "thugentsame Agnes Sprinkhorum", von der Pestilenz ergriffen, in 

Köln ihr Testament. Neben Legaten an Freunde und Verwandten vermachte sie 100 Taler dem 

sogenannten "Gasthaus" zu Bochum, einer 1438 gestifteten Einrichtung für Arme und Kranke. Damit 

sollte eine Rente gekauft werden und von den Einkünften jährlich "eine arme fromme Dienstmagd, so 

gern zur Ehe greifen wollte", mit einer Mitgift ausstatten. Falls eine solche Person nicht vorhanden 

sei, solle das Geld den Ortsarmen zukommen. Da das Testament in Kraft trat, muss Agnes Springorum 

damals ihrer Krankheit erlegen sein.  

Anscheinend gab es in Bochum keine armen frommen Dienstmägde, denn jedes Jahr zu Fronleichnam 

wurden von ihrer Stiftung, der sogenannten "Springorum-Spende", je ein Malter* Roggen und Gerste 

an die Armen der Gemeinde zum Brotbacken ausgeteilt, und zwar bis zum Dreißigjährigen Krieg, als 

die Stadt sämtliche Einkünfte zur Abtragung der ihr auferlegten Kontributionen verwenden musste. 

Mit Agnes Springorum bewegen wir uns in der absoluten Führungsschicht, sozusagen unter den 

oberen Fünfzig von Bochum. Ihr Bruder war Stadtsekretär; der Ehemann ihrer Schwester Anna sollte 

mehrfach Bürgermeister werden. Ihre Mutter Margarete von der Hembecke war eine Tochter des 

Bochumer Stadtschultheißen und Rentmeisters; ihre Großmutter Anna von Eickel stammte aus dem 

Landadel. Ihr Großvater hieß noch Johann Schriver genannt Springorum, was sich dadurch erklärte, 

dass sein Vater die Springorum-Erbtochter Nese geheiratet hatte. Die Sitte, die Familie nach einer 

angeheirateten Erbin zu benennen, wie sie vom westfälischen Bauerntum her bekannt ist, kam also 

auch beim städtischen Bürgertum vor - nicht nur in Westfalen und nicht nur in Deutschland. 

* Das Malter war ein Volumenmaß für Schüttgut, hauptsächlich für Getreide. 
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As young and unmarried woman, Agnes Springorum established a foundation in Bochum. On January 

14, 1568, the siblings Gerrit and Agnes Springorum wanted to put their patrimony in order before 

traveling to foreign countries and therefore drew up a mutual inheritance contract. Both signed it by 

hand.  

The premonition of sudden death turned out to be true that same year. On September 6th, 1568 the 

"virtuous Agnes Sprinkhorum", sick by the pestilence, made her will before the notary Lucas Wintzler 

in Cologne. In addition to numerous legacies to her friends and relatives, she bequeathed 100 thalers 

to the so-called "Guesthouse" in Bochum, an institution founded in 1438 for the poor and the sick. 

The administrators of the inn were supposed to buy a pension and use the income annually to provide 

"a poor pious maid who wanted to marry" with a dowry. If such a person is not available, the money 

should go to the local poor. Since the will came into force, Agnes Springorum must have died at that 

time; she was 26 or 27 years old.  

Apparently there seems to be no poor pious servants in Bochum, because in contrary to the primary 

purpose of their foundation, the so-called "Springorum donation", each year on Corpus Christi one 

malt each of rye and barley were distributed to the poor of the community to bake bread. This 

happened until to the Thirty Years War, when the city had to use all its income to pay off the 

contributions imposed on it. 

With Agnes Springorum we are in the leading upper class, the top fifty of Bochum. Her brother was 

the city secretary; her sister Anna's husband was to become mayor several times. Her mother 

Margarete von der Hembecke was a daughter of the Bochum town sheriff and rent master; her 

grandmother Anna von Eickel came from the landed gentry. Her grandfather Johann Schriver called 

Springorum, which can be derived by the fact that his father had married the Springorum heiress 

Nese. The local custom of naming the family after an in-law heiress, as known from the Westphalian 

peasantry, thus also occurred among the urban bourgeoisie - not only in Westphalia and not only in 

Germany. 

* The malt was a measure of volume for bulk material, mainly grain. 


